

УДК [94:327](474)“1991/1995”

**Формирование внешнеполитических приоритетов
государств Балтии в период становления основ
их суверенитета (первая половина 1990-х гг.)**

Володькин А.А.

Институт истории Национальной академии наук Беларуси, Минск

Хронологические рамки исследования охватывают период 1991–1995 гг. Когда Верховные Советы Литовской, Эстонской и Латвийской ССР приняли декларации о восстановлении их государственного суверенитета, даже западные страны, большинство из которых не признало включения Литвы, Латвии и Эстонии в состав Советского Союза летом 1940 г., не спешили налаживать с ними официальные контакты. Поэтому именно полоса международного признания государств Балтии и установления с ними дипломатических отношений в 20-х числах августа 1991 г., знаменовавшая собой начало полноценного осуществления этими тремя странами суверенной внешней политики, взята в качестве нижней хронологической границы исследования. В то же время с некоторой долей условности за верхнюю хронологическую границу была взята подача Латвией, Эстонией и Литвой официальных заявок на вступление в ЕС в октябре – декабре 1995 г.

Цель статьи – выявить и проследить основные тенденции и динамику формирования внешнеполитических приоритетов Литвы, Латвии и Эстонии в 1991–1995 гг., когда после восстановления независимости складывается политическая система этих стран.

Материал и методы. Основными источниками исследования послужили материалы ведущих СМИ государств Балтии, а также научные публикации по различным проблемам внешней политики Литвы, Латвии и Эстонии. Методология же данной работы опирается на сочетание методов исторической науки с отдельными подходами теории международных отношений и внешнеполитического анализа.

Результаты и их обсуждение. Показаны динамика отношений Литвы, Латвии и Эстонии с Россией, США и европейскими структурами, а также развитие трехстороннего сотрудничества самих этих стран и их взаимодействие с соседними государствами Северной Европы в рассматриваемый период.

Заключение. На основании анализа внешнеполитической повестки государств Балтии автор выделяет главные векторы их внешней политики, к которым относит российский, европейский и трансатлантический, и делает выводы о месте каждого из них в иерархии внешнеполитических приоритетов этих стран в обозначенный период.

Ключевые слова: государства Балтии, Литва, Латвия, Эстония, история внешней политики.

**Shaping Baltic States' Foreign Policy Priorities
during Maturation of the Bases of their Sovereignty
(First Half of the 1990s)**

Volodkin A.A.

Institute of History of the National Academy of Sciences of Belarus, Minsk

The research chronological frames are the period of 1991–1995. When the Supreme Councils of the Lithuanian, Latvian and Estonian SSRs adopted declarations on the restoration of their state sovereignty even Western countries, most of which had not recognized the inclusion of Latvia, Lithuania and Estonia into the USSR in the summer of 1940, were not in a hurry to establish official contacts with them. That is why the strip of international recognition of Baltic States and the establishment of diplomatic relations with them in the 20-s of August 1991, which symbolized the beginning of their sovereign foreign policies, is taken as the lower research chronological borderline. Thus, somewhat arbitrary, the submission by Latvia, Lithuania and Estonia of official applications for admission to EU in October – December 1995 is considered to be the higher chronological borderline.

The purpose of this article is to reveal and trace the main trends and dynamics of the formation of foreign policy priorities of Lithuania, Latvia and Estonia in 1991–1995, when the political systems of these states were formed after the restoration of their independence.

Material and methods. The main sources of the study were the materials of the leading Baltic States media, as well as research publications on various foreign policy issues of Lithuania, Latvia and Estonia. The research methodology is based on a combination of the methods of historical science with individual approaches of the theory of international relations and foreign policy analysis.

Findings and their discussion. The article reflects the dynamics of relations of Lithuania, Latvia and Estonia with Russia, the USA and European structures, as well as the development of trilateral cooperation between these states and their interaction with neighboring states of Northern Europe during the period under review.

Conclusions. Based on the analysis of the foreign policy agenda of the Baltic States, the article reveals the main vectors of their foreign policy, which include Russian, European and Transatlantic; the author draws conclusions about the place of each of them in the hierarchy of foreign policy priorities of these states in the period under review.

Key words: Baltic States, Lithuania, Latvia, Estonia, history of foreign policy.